

BAB V KESIMPULAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, peneliti menyimpulkan bahwa analisis muatan dalam acara *Indonesia Lawyers Club* sebagai berikut :

1. Acara *Indonesia Lawyers Club* sudah mencakup keseluruhan atas unsur dan aspek Pendidikan politik seperti aspek afektif, aspek kognitif, aspek psikomotorik dan implementasi Pendidikan Politik. Aspek kognitif yang ditampilkan dalam acara *Indonesia Lawyers Club* terkandung dalam pendapat narasumber yang menjawab permasalahan dan peristiwa dengan pendekatan pengetahuan politik seperti menyampaikan informasi mengenai pengetahuan dan interpretasi warga atas pemahaman politik mendasar yang ada dalam bernegara. Aspek afektif yang terdapat pada diskursus acara *Indonesia Lawyers Club* adalah terkait pendapat narasumber yang bisa dipahami penonton sebagai nilai-nilai dan karakter perlu penonton jalani sebagai warga negara. Aspek psikomotorik yang terkandung dalam diskursus acara *Indonesia Lawyers Club* adalah terkait pendapat mengenai sebuah sistem politik dengan melibatkan warga negara dalam proses penerimaan aspirasi sebagai masukan untuk pemerintah dan terkait isu dalam pemerintahan yang menjadi konsumsi warga negara. Serta mengenai

implementasi Pendidikan Politik yang tercakup dalam diskursus yaitu mengenai proses sosialisasi politik dimana dalam beberapa pendapat narasumber menyampaikan terkait penguatan sosialisasi politik yang dilakukan pemerintah agar warga negara dapat terlibat dalam pengambilan kebijakan.

2. Persepsi mahasiswa Universitas Negeri Jakarta terhadap acara *Indonesia Lawyers Club* dinyatakan dalam beberapa hal, pertama mengenai acara *Indonesia Lawyers Club* yang memberikan wawasan tambahan dalam isu-isu politik kepada mahasiswa karena acara *Indonesia Lawyers Club* mampu menyajikan diskursus politik terbaru sehingga wawasan mahasiswa menjadi bertambah dan yang terakhir yaitu *Indonesia Lawyers Club* dapat memperluas sudut pandang mengenai peristiwa politik yang sedang terjadi karena dalam acara *Indonesia Lawyers Club* narasumber yang dihadirkan selalu ada yang mewakili pemerintah dan juga ada pihak yang kritis terhadap kebijakan yang dikeluarkan oleh pemerintah sehingga dapat memperluas sudut pandang mahasiswa.

Atas hal tersebut dapat disimpulkan bahwa acara *Indonesia Lawyers Club* memiliki muatan acara yang berkaitan dengan Pendidikan Politik serta muatan acara *Indonesia Lawyers Club* memiliki pengaruh terhadap persepsi mahasiswa dalam bersikap politik.

B. Implikasi

Berdasarkan hasil penelitian tersebut dapat dikemukakan implikasi secara teoritis dan praktis yaitu

1. Implikasi Teoritis

Secara teoritis implikasi yang didapat yaitu setiap narasumber acara *Indonesia Lawyers Club* dalam menyampaikan pendapat di setiap episode berkaitan dan mengandung unsur Pendidikan Politik. Pertama dalam aspek kognitif mahasiswa yang menyaksikan acara *Indonesia Lawyers Club* memiliki pemahaman terhadap Pendidikan Politik karena acara *Indonesia Lawyers Club* memberikan wawasan tambahan sehingga mahasiswa memiliki pemahaman atas politik yang baik dalam kerangka Pendidikan Politik, lalu pada aspek afektif mahasiswa menjadi lebih berpartisipasi aktif terhadap permasalahan atau isu yang sedang terjadi selain itu acara *Indonesia Lawyers Club* membangun kesadaran politik pada mahasiswa sehingga mahasiswa menjadi tercerahkan serta terpacu untuk terlibat lebih banyak dalam politik dan terakhir pada aspek psikomotorik narasumber acara *Indonesia Lawyers Club* dalam menyampaikan pendapat kerap memberikan pemikiran

kritis atas isu yang diperbincangkan sehingga saat narasumber menyampaikan pendapat, pendapat tersebut mampu bertransformasi menciptakan pemikiran mahasiswa yang kritis. Hal tersebut terjadi karena diskursus disajikan dengan narasumber yang berkompeten di bidangnya sehingga narasi yang disampaikan dapat menumbuhkan pemikiran kritis pada mahasiswa.

2. Implikasi Praktis

Secara praktis implikasi yang dapat diterapkan dari hasil penelitian ini adalah fakta yang didapat dalam penelitian yaitu hasil analisis muatan Pendidikan Politik dalam acara *Indonesia Lawyers Club* mengenai pendapat setiap narasumber yang berkaitan serta mengandung unsur Pendidikan Politik dan persepsi mahasiswa yang menyaksikan tayangan acara *Indonesia Lawyers Club* bahwa tayangan telah memberikan wawasan atas politik serta memperluas perspektif terhadap isu-isu politik dapat digunakan sebagai data acuan mengenai muatan Pendidikan Politik dalam acara *Indonesia Lawyers Club*.

C. Saran

Berdasarkan hasil penelitian ada beberapa hal yang peneliti sarankan yaitu:

1. Sebagai saran untuk peneliti selanjutnya penelitian dapat dicoba untuk dilakukan dengan melakukan analisis muatan dari berbagai macam episode yang memiliki ragam judul episode sehingga bisa mendapatkan hasil yang lebih bervariasi terkait pendapat narasumber.
2. Penelitian selanjutnya dapat menambahkan aspek analisis fakta untuk melakukan pengecekan kebenaran dari pendapat narasumber.
3. Peneliti dapat menambahkan proses analisis perbandingan pada setiap episode sehingga bisa diketahui intensitas kandungan Pendidikan Politik dalam setiap acara.

